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江雪读博客

大师型企业家注定是仁者
本报记者 江雪

为自己工作

张亚勤：年轻人要更多地学会为自己
工作，不要等着别人安排工作给你，也不要
老算计自己这么努力，是不是让公司太占
便宜、自己太吃亏了。要记得你的一切努
力，都会在未来得到公正的回报。

容忍煎熬

吴征：大凡成大器者，均能容忍煎熬，
恒心与毅力俱备。轻言放弃的，最后会失去
很多，但这就是人生。

史无前例

苗鸿冰：中国企业家俱乐部美国之行
思考：1、世界对中国的尊重史无前例。2、世
界对中国寄予的希望史无前例。3、中国企
业家的自信让美国人惊讶。4、中国企业家
的幽默让美国人看到了中国的另一面。我
在想为什么世界的态度发生这么大的变
化？中国是不是更应保持清醒？我们真的那
么强大吗？

民营加油

毛振华：一个国家的全球竞争力，很大
程度上是建立在本国跨国企业基础上的。
中国国有企业有资本支持，但大都以服务
为主，产品海外竞争力有限；民营企业生产
产品，但资本实力非常有限。中国企业在建
立全球竞争力方面还有很长的路要走。

永不终结

谢文：新媒体是基于互联网的，在人际
关系为传播架构上形成的；是多媒体的形
式融合；是无时无处不在的多终端；是广播
式传播与互动式传播的融合；是永不终结
的信息制造与传播。新媒体不是传统媒体
网站；不是全媒体；不是新闻门户网站；不
是“内容为王”和“新闻专业主义”。

无人为神

唐骏：巴菲特在今年三季度的衍生品
市场亏损 24亿美元,看来没有人是神,乔布
斯也跌倒过……这样的人生也是完美。

时间如剑

刘少军：美好的东西最能接受时间的
考验。比如官窑的瓷器、大师的画、经典的
诗词。丑陋的东西恰恰相反，时间将剥开其
无论多么华丽的外衣，比如谎言。昨天在密
云吃农家菜，老板说起诚信经营时说到谁
比谁傻三分钟？三分钟可知精傻，历史的长
河必可知善恶。

认识美国

李东生：访美观感：美国虽然遭遇很大
的经济危机，但其整体实力还是难以超越
的；而且美国经济体系的活力和自我修复
能力很强。美国正重新修订其未来发展战
略，以维持其霸主地位。美国更多地将中国
看做其对手和威胁，遏制中国可能成为其
长远战略。美国人大都友善，对中国了解不
多。中美关系对两国未来发展影响很大。

行动为王

禹晋永：一次企业家研讨会在温泉举
行，众人换好泳衣等本田创始人本田宗一
郎演讲。谁知本田穿着油腻的工作服从工
厂赶来，劈头盖脸就骂：你们学经营？泡温
泉，吃吃喝喝，就这么学？众人犹被棒喝,举
座汗颜。启示：经营企业只有到现场找手
感，在水下找水感，别无他法。

勇于选择

马云：1.我不希望最后是被空气、水和
食物给“三聚氰胺”了。我希望是舒心的老
死。2.平常心乃平凡正常之心，欣喜时犹如
顽童，愤怒时大声骂“靠! ”3.看着家人的眼
泪，听见同事们疲惫委屈的声音，心悴了，
真累了，真想放弃。一生中总有那么一些时
刻，我们需要鼓起勇气去作选择。

心理强势

项立刚：创业者应对投资人保持心理
强势，你出钱，当然很有价值，我投的是所
有身家性命，付出更多。尤其创业者在一
线，看准之后，一定要坚持。创业，经常有人
说你怎么不找投资公司。创业一开始，就围
着投资公司转，这些人是什么热，追什么。
哪懂什么是真的机会。你只有沉下心来，磨
产品，磨商业模式，磨市场。产品做好了，市
场打开了，自然他们会来追你，这时你就能
挑他们。现在你追了投资人，他们给你乱出
主意，让你无所适从，做不出好产品的。

接纳历史的心态

SOHO中国有限公司 CEO张欣：
笑纳绝对不是理论，必须是行动。

苦难、失败、委屈是企业家在创
业路上所必须经历和承受的考验。
无论来自于何种方式、何种内容。企
业家要成功，先趟过“沼泽地”。

博客是阵地。
粉丝是炮手。
当企业家每一天都热衷于在新

媒体博客上自由地表达自己的观
点、思想、火花时，收到的礼物有美
丽芬芳的鲜花，也有高射“炮弹”。当
各类突发事件成为微博上“热议”的
主题时，企业家张欣真诚地表示：
“博客论坛上的一些理性观点，让我
们做企业家的知道了很多常识，包
括如何教育孩子。”
不论是抒发情感的窗口，还是

带有商业目的的营销手段，博客看
似普通的文字间都不经意地流露出
“夫妻企业家”的生活原貌。

2011 年 11 月，作为一名政协委
员，企业家潘石屹多次被企业和政
府机构邀请去参观、调查。每当人家
送他小礼物的时候，作为回礼，他送
的都是自己设计的“潘币”。

然而，当人民币和美元被他巧
妙地“设计”成“礼品”时，这个行
为又被广大网民指责甚至开始谩
骂。历经无数风浪和危机的潘石屹
说：我接受能够接受的。这就足够
了。

潘石屹设计“潘币”，是要让自
己切记在乔布斯去世的日子里，“失
言的教训”？还是借题发挥，“秀”出
自己的智慧，低成本为自己和企业
做高调广告？抑或仅仅是一种尴尬
后的幽默？
都是。都不是。
对待人生各种突如其来的事

情，顺其自然可能会让你少损失。
正因为是这个“态度”才致使他

不怕讥讽、不怕被利用。“坏事”也就
变成了“好事”。

其实，成长包括很多心理问题
如何解决。潘石屹“语言失误”后是
相当恐惧的。在企业家朋友善意的
帮助和心理疏导之后，他很快将删
除后的微博做出调整并表示：“自己
渐渐理解社会心理。不怕调侃自己，
同时也反思自己。”

正是有了这个“风波”后的醒
悟，他才敢于在 11 月 10 日的新浪
微博中大喊“冤枉”：前晚，有人以潘
石屹名义转发“微博小秘书”的微
博，并称“该微博每转发一万次，就
捐一辆校车”，众网友信以为真，近
10万人加入转发行列。

夫妇企业家的团结可以生出智
慧，智慧又可以化解幽怨。反而很
多粉丝理解他们即使不“捐车”也
依然是好商人、好企业家。因为他
们可以做到坦荡地面对美好和不
美好。

学伟人“做种子”的快乐

优米网 CEO 王利芬：当一个人
在用脏字骂时，其实他表达的手段
也黔驴技穷。就像打人一样，除了打

人他找不到任何别的解决方式。

企业家人生要追求尊贵化。生
活要多元化，爱好要艺术化。思想要
哲学化和国际化。
柳传志在谈及自己最大的成功

时表示：为接班人搭建舞台，不怕社
会或者其他人讥讽为“霸道”。他也
对联想的一位女高管开设博客“很
感兴趣”。“潜水”看她每天经历了什
么。

企业家几乎都开设了“博客”。
这是时代的符号和个人品牌代号。
但是，当“微博”出现后，企业家被争
议的事件多了无数倍。从对“私奔企
业家王功权”的激情谩骂消失后，余
下的是更加“刻薄”地批判。只要不
是“潜水”的企业家，每日都要警惕
送给他的“罂粟花”。
此现象也引起企业家的思考：

我们如何利用这个平台去伸张正
义？呼唤友善？结交智者？缔造思想？

2011 年 9 月 23 日，一个企业家
转载了一段胡适先生的文字：“我受
了十余年的骂，从来不怨恨骂我的
人。有时他们骂得不中肯，我反替他
们着急。有时他们骂得太过火了，反
损骂者自己的人格，我更替他们不
安。如果骂我而使骂者有益，便是我
间接于他有恩了，我自然很情愿挨
骂。”
希望自己走向一种纯粹的目的

的企业家们纷纷表态。
王利芬：骂人需要水平，每每我

看到脏骂我的确替他们脸红。当一
个人在用脏字骂时，其实他表达的
手段也黔驴技穷。就像打人一样，除
了打人他找不到任何别的解决方
式。

任志强则简单一句喝彩“好心
态,大智慧。”

女企业家程虹认为，所有的大
师都是洞察人性的高手、艺术家、哲
学家、管理大师等等。更重要的是他
们尤其擅长发现人性中的真善美。
唯其如此，才更接近纯粹，更唤醒激
情。

由于疯狂的恶质化谩骂揪斗，
微博渐渐进入倦怠期。坚守在这个
阵地上依然战斗的企业家看到胡适
的这番话，或可释然？
投资家薛蛮子的呼应是：“胡

适，真伟人也！”
这是一个过程。
企业家们一边忙于企业的管理

实践，一边学着梳理各类信息，并做
到有效地沟通和交流。他们对现实
严峻的考验显得更加理性，也逐渐
认同一个道理：“思想领域的洗礼往
往是与犀利紧密相关的。”
渐渐地，他们找到了底线。
渐渐地，他们学着把微弱的光

芒传播开去。
2011年 11 月，因为房市价格问

题多次“放炮”的任志强博客几乎每
天都遭到一位经济学家的“猛烈轰
炸”。骂任志强几乎成了必修课。包
括自己“辟谷”的日子也要跳出来
“为民除害”。

“挨骂”也成了任志强的选修
课。

看他如何挨骂成了粉丝们欣赏
的“风景”。
被人说成被骂得语无伦次的任

志强依然坚守阵地，依然放“炮”说
真话。他坚定地表示：“为消费者指

路该骂的就骂，该起诉的就起诉。法
律的交给法律，市场的交给市场。企
业要按照市场规律办事。艰难，但必
须走下去，绝不妥协。”他常常在夜
晚时分列举英国音乐家约翰·侬说
过的话:“我不介意被别人批评,如果
每个人都特别喜欢我们,那将是一件
多么无聊的事。”
没有风雨不见彩虹。挫折是营

养 ,慢慢吸收了也就长气力了 ,勇者
无惧。

服从道德，贡献新时代

小米科技 CEO雷军说，微博时
代，挨骂是常态，适应中。

企业家为自己的群体英雄们做
何种鼓励？

这是一位企业家问候大家早安
的方式：尼采说：“使人们服从道德
的原因是多种多样的，奴性、虚荣、
自私、阴郁之情、听天由命或孤注一
掷。服从道德，恰如服从一位君王，
本身并无道德可言。”

有的企业家建议，“听到或者看
到反面意见和评价时，自己要做到
冷静。因为杂乱无章的思维，不可能
产生有条有理的行动，先把问题理
清，再逐个解决，有条不紊也是一种
能力！”

郭广昌在说自己的经营哲学时
说：不振臂高呼的都是抱着孩子的
妇女。我和她们一样，我怀里抱着的
是自己的企业复星。所以，不要妄图
控制世界，要控制自己。当感到疲
倦、受到委屈或者不公的时候，控制
好自己往往会决定事情的走向。任
何时刻都不去做会拖垮自己的事，
守住底线，然后创造空间。

他特别懂得谦虚是软实力。
2011 年 8 月 24 日，巨人网络董

事长兼首席执行官、自称“大嘴巴”
的史玉柱在自己的新浪微博上发了
这么一条微博：“拜托中国人寿，别
虎视眈眈想控股民生银行。中国唯
一的民营的重要银行(总资产 2 万亿
以上)，不应倒退成为国有银行。给民
营一块小小的天空吧。失去民营机
制的民生银行，将失去核心竞争力，
告别高速成长。”

这条微博不但引来了媒体的
高度关注，对史玉柱是否涉嫌操纵
股价等争论也随之而来。对于微博
引发的争议，史玉柱坦言，“大嘴
巴”不好当。“被谈话”后的 2011 年
10 月 25 日，从保健品起家，以网
游重整旗鼓，正在向银行领域快速
进军的企业家史玉柱微博休息关
闭。

有人说他是玩“套中人”游戏。
有人说他必须“闭嘴”。那么，真实的
企业家有什么好处？幸福在哪里？

京城老板愤怒地表达自己的态
度：现世很忙，来世再装。

雷军写道：微博时代，挨骂是常
态，适应中。

雷军是谦逊的表态，也是坚定
的表态，因为企业和自己都需要进
步。

社会是我们的支持环境，但很多
时候社会也是我们发展的障碍环境，
一个积极的人要能争取赢得社会的
支持，同时也不能简单地依从社会的
一般流行意识，因为社会有某种抹杀
个性的惯性，也有某种滞后保守的特
性，与社会的互动包括接纳与斗争，
从我们走向社会的一开始就是一门
大功课，千万不要小视。

在浩如烟海的地产商中，任志
强如山耸立。骂者众，爱者亦众。在
中国，从来没有第二个人，会受到如
此多人的热眼。反对者认为，他的立
场有问题，总为富人说话：“房地产
开发不是暴利行业”、“我没有责任
替穷人盖房子”、“公开房屋成本，就
如同让开发商公开自己老婆的胸部
有多大”等。支持者认为，他是个有
话直说的真男人，言之有理，言之有
据，说出了很多人不敢说、不会说、
不愿说的幕后真相。

李东升鼓励他“真话是健康积
极的”。

王冉也强调：“做自己最大的好
处是活着不累。人生苦短，何必要我
的良心告诉我真实。企业家不能因
为遇到困难而放弃，水滴石穿的精
神是没有止境的。”

人生只有三天。活在昨天的人
迷惑，活在明天的人等待，只有活在
今天的人最踏实。

面对外面的世界时，需要一扇
窗户，面对自己的内心时，需要一面
镜子。

企业家需要里外一致的雅致，也
需要里外一致的“商业”，这样，才可
以永远做创业者、做楷模、做伟人。

张欣
坦然面对。

雷军
表态是坚定的。

王利芬
微博让我更诚实。

人生只有三天。

活在昨天的人迷

惑，活在明天的人

等待，只有活在今

天的人最踏实。企

业家要想面对真实

的博客，必须拿出

勇气，坦然面对。

让思想、灵魂与行动统一起来
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